



En Bahía de Banderas

Piden paciencia por brote de baches

El director de Servicios Públicos Municipales, Ramón Álvarez, informó que la campaña de bacheo está activa en todo el municipio, pero reconoció que las condiciones climáticas han dificultado avanzar al ritmo deseado

Milton Colmenares

El gobierno municipal de Bahía de Banderas pidió comprensión a la ciudadanía ante el aumento de baches que se presentan en diversas vialidades, especialmente durante la temporada de lluvias.

El director de Servicios Públicos Municipales, Ramón Álvarez, informó que la campaña de bacheo está activa en todo el municipio, pero reconoció que las condiciones climáticas han dificultado avanzar al ritmo deseado. Actualmente, la brigada de bacheo trabaja en la

carretera que va hacia El Colono, específicamente en el tramo comprendido entre Mezales y San Vicente. Sin embargo, estos trabajos sólo pueden realizarse en terreno seco, por lo que las lluvias recientes han provocado retrasos en la reparación de la carpeta asfáltica.

PÁGINA 3A

Por incumplir normativa

Dan de baja 22 empresas de seguridad en Jalisco

Refuerza el Consejo Estatal de Seguridad Pública la supervisión y regulación de este sector con miras al Mundial de Fútbol 2026

MERIDIANO | Jalisco

con los requisitos establecidos.

Para garantizar servicios de seguridad privada confiables y que cumplan con la ley, el Consejo Estatal de Seguridad Pública (CESP), ha intensificado las acciones de supervisión y regulación en este sector. Como resultado, 22 empresas fueron dadas de baja por no cumplir

Actualmente, Jalisco cuenta con 277 empresas registradas y más de 9 mil 300 guardias autorizados por instancias estatales y federales. No obstante, el CESP realiza de forma permanente visitas de verificación, impone sanciones por irregularidades e impulsa la profesionalización de las y los guardias.

PÁGINA 5A



Con apoyo del DIF-Vallarta

Brindarán atención accesible a pacientes neuropsiquiátricos

Sedarán apoyos significativos en descuentos a usuarios del organismo asistencial, colaboradores y público en general que solicite la atención a través de la institución

PÁGINA 3A

Con más de 790 vacantes

Llega a Vallarta la Feria de Empleo 2025

Sergio Anaya Martínez, director de operaciones del Servicio Nacional de Empleo, destacó el trabajo conjunto con el municipio, al señalar que el enfoque está en acercar empleos dignos

PÁGINA 4A

Rechazan liberar a Roberto Sandoval

Juzgado de Distrito niega amparo al ex gobernador y se mantiene la medida de prisión preventiva justificada

Oscar Verdin Camacho/relatosnayarrit

PÁGINA 6A

Para estudiantes de primaria

Regresa la entrega de tablets en el Puerto

El gobierno del bien alista la entrega de tablets a estudiantes de 4to, 5to y 6to de primaria, del 7 al 11 de julio

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Este mes de julio, miles de niñas y niños de Puerto Vallarta recibirán una tablet, con el fin de contar con una herramienta digital para su educación. El gobierno de Luis Munguía retomará la entrega de estos

dispositivos a estudiantes de 4to, 5to y 6to de primaria, en un esfuerzo por reducir la brecha digital y apoyar su formación escolar.

Las entregas se realizarán los días 7, 8, 10 y 11 de julio en distintas sedes del municipio, como parte de

una estrategia que apoya el derecho a aprender con igualdad de condiciones. Se invita a madres, padres y tutores a estar atentos a las redes sociales oficiales del gobierno municipal, donde se publicarán fechas, horarios y requisitos específicos.

PÁGINA 8A



Además de mejoras en el servicio público

Destaca Santana avances en obras y apoyos sociales

El presidente de Bahía de Banderas compartió su satisfacción por la transformación en San Ignacio, además de anunciar cinco nuevos arranques de obra, así como apoyos sociales en salud y educación

MERIDIANO | Bahía de Banderas

En el marco del ejercicio semanal de rendición de cuentas, el presidente municipal Héctor Santana García dio a conocer los avances más importantes de su administración durante los últimos días, destacando obras públicas, apoyos sociales, servicios básicos y acciones en beneficio de toda la ciudadanía. Durante su mensaje, el alcalde compartió su satisfacción por la transformación en San Ignacio, donde por primera vez se realizó una obra de pavimentación que incluyó la avenida principal y un vado. Antes, todo era terracería. La respuesta de la comunidad ha sido muy positiva, al grado de que ya solicitan la intervención en una segunda calle. "Queremos que quienes pasen por esta carretera vean un pueblo digno y bonito", señaló.



PÁGINA 4A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaoana

Tribuna en ruinas; la política reducida a pleito

El Congreso de la Unión, concebido como pilar de nuestra vida democrática, a través de una de sus etapas más oscuras en términos de calidad legislativa y nivel de decoro. Lejos han quedado los tiempos en los que la tribuna parlamentaria era ocupada por voces ilustradas, figuras que se conducían con sobriedad, conocimiento y auténtico compromiso republicano. Hoy en contraste se observa con creciente preocupación cómo ambas Cámaras —Diputados y Senadores— se han convertido, en no pocas ocasiones, en escenarios de enfrentamientos estériles, gritos, insultos e incluso actos físicos vergonzosos que distan mucho del decoro que exige la representación popular.

El más reciente episodio bochornoso protagonizado por senadores, cuyas imágenes circulan profusamente en redes sociales, no sólo evidencia la falta de civilidad política, sino que confirma la caída libre del nivel discursivo y ético dentro del Poder Legislativo. Lo ocurrido en el Senado no debe entenderse como un hecho aislado ni como simple anécdota amarillista. Es, más bien, un reflejo nítido de un deterioro institucional que se ha venido profundizando a lo largo de los últimos años.

Víboras

Moisés Madariaga

Y esto es todos los días

Tal parece que con el fin de semana llegan las declaraciones inoportunas e inapropiadas, en dos temas principalmente y los Estados Unidos como blanco de estos dardos.

"LERO LERO, NO ME DOJÓ!"
El líder supremo de Irán, el ayatolá Alí Jamenei, ofreció este jueves su primer mensaje en video desde los ataques aéreos de Estados Unidos contra instalaciones nucleares de su país y el cese el fuego entre Irán e Israel. El ayatolá no había sido visto por el público desde el 18 de junio cuando hizo una alocución por televisión desde un lugar no revelado.

PÁGINA 2A

VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio



Y esto es todos los días

Tal parece que con el fin de semana llegan las declaraciones inoportunas e inapropiadas, en dos temas principalmente y los Estados Unidos como blanco de estos dardos.

‘LERO LERO, NO ME DOLIÓ’

El líder supremo de Irán, el ayatolá Ali Jamenei, ofreció este jueves su primer mensaje en video desde los ataques aéreos de Estados Unidos contra instalaciones nucleares de su país y el cese del fuego entre Irán e Israel.

El ayatolá no había sido visto por el público desde el 18 de junio, cuando hizo una alocución por televisión desde un lugar no revelado.

En esta ocasión, el ayatolá expresó que Estados Unidos ‘no logró nada significativo’ al atacar las instalaciones nucleares iraníes

Creo que le está tocando las ‘chichis’ al león, al decir que ‘no logró nada significativo’, pues recordemos que Ali Jamenei, por oculto que este, Ali Jamenei siempre ha estado a ‘tiro de piedra’ y no vaya a ser que un día de estos lo den ‘de baja’ por andarse burlando así de Donald Trump y de Benjamin Netanjahu, presidentes de Estados Unidos y Israel, protegido de la nación más poderosa del mundo.

ENEMIGOS

Prepunto un senador republicano a Pam Bondi que es la fiscal general de los Estados Unidos que si México estaba colaborando lo suficiente en los temas del narcotráfico y la migración y la respuesta dejó helada a la audiencia: no.

‘México nos está ayudando con el problema de las drogas’. La fiscal prefirió no responder abiertamente y sugirió tratar el asunto en un entorno clasificado. ‘Senador: Sería mejor tener esa conversación en un espacio de tipo clasificado’, indicó.

LA MITAD DEL PAÍS

No obstante, el senador Graham insistió públicamente: ‘Lo quiero decir públicamente: No, no lo está. Ellos deben saber que la mitad de su país está gobernado por los cárteles. Nunca estaremos seguros aquí (en EU) hasta que logremos que México cambie su estrategia. Con gusto hablaré con usted en privado’.

Y entonces nos puso en el mismo lado que Irán, Rusia y China y entonces soló el primer bombazo: ‘califica a México como un País adversario de Estados Unidos’.

La respuesta de la presidente de México no se le hizo esperar y salió en la manera que la fiscal de los Estados Unidos ‘no está muy informada’.

Y remató su frase diciendo diciendo que ‘México no es piñata de nadie y que merece respeto’.



Pam Bondi



Claudia Sheinbaum



El Ayatolá Ali Hameini



Benjamin Netanjahu



Donald Trump

Tribuna en ruinas; la política reducida a pleito



El Congreso de la Unión, concebido como pilar de nuestra vida democrática, atraviesa una de sus etapas más oscuras en términos de calidad legislativa y nivel de debate. Lejos han quedado los tiempos en los que la tribuna parlamentaria era ocupada por voces ilustradas, figuras que se conducían con sobriedad, conocimiento y auténtico compromiso republicano. Hoy, en contraste, se observa con creciente preocupación como ambas Cámaras —Diputados y senadores— se han convertido, en no pocas ocasiones, en escenarios de enfrentamientos estériles, gritos, insultos e incluso actos físicos vergonzosos que distan mucho del decoro que exige la representación popular.

El más reciente episodio bochornoso protagonizado por senadores, cuyas imágenes circularon profusamente en redes sociales, no sólo evidencia la falta de civildad política, sino que confirma la caída libre del nivel discursivo y ético dentro del Poder Legislativo. Lo ocurrido en el Senado no debe entenderse como un hecho aislado ni como simple anécdota amarillista. Es, más bien, un reflejo nítido de un deterioro institucional que se ha venido profundizando a lo largo de los últimos años.

La tribuna legislativa, que alguna vez fue espacio para el intercambio respetuoso de ideas y el debate profundo sobre temas torales para el país, se ha visto desplazada por el espectáculo. En lugar de argumentos, se ofrecen eslóganes. En lugar de razonamientos, descalificaciones. En lugar de oratoria, gritos. Esta transformación, alimentada por la lógica de la polarización y el oportunismo mediático, ha vaciado de

contenido el quehacer parlamentario y ha desprestigiado, de forma alarmante, la figura del legislador.

Es inevitable, ante este panorama, recordar con nostalgia las épocas en que el Congreso de la Unión albergaba debates de verdadera altura. Legisladores como Jesús Reyes Heróles, Heberto Castillo, Carlos Castillo Peraza, Porfirio Muñoz Ledo —en su mejor etapa—, Luis H. Álvarez, Gilberto Rincón Gallardo, Demetrio Vallejo, entre otros, hicieron de la Cámara de Diputados y del Senado auténticas aulas de formación cívica y política. Eran parlamentarios capaces de confrontar ideas sin recurrir al insulto; hombres y mujeres que entendían la política como una actividad noble, basada en la razón, la ley y el respeto.

Hoy, en contraste, abundan legisladores sin formación política ni jurídica, sin vocación de servicio, que llegaron a sus curules o escaños no por su trayectoria ni su preparación, sino por su lealtad incondicional a los liderazgos partidistas o por su presencia en redes sociales. El mérito ha sido desplazado por la conveniencia, la reflexión por la consignación, y la institucionalidad por la sumisión.

No se trata, por supuesto, de idealizar el pasado ni de negar que las Cámaras siempre han reflejado las tensiones y conflictos inherentes a la política. Pero sí debemos reconocer que la degradación actual es distinta en su profundidad y consecuencias. El Congreso, en vez de constituirse en contrapeso efectivo del poder, se ha convertido —en muchos casos— en un apéndice del Ejecutivo o en una arena estéril de confrontación entre bloques que poco o nada construyen.

La consecuencia más grave de esta decadencia no es solo legislativa —leyes pobres, reformas improvisadas, falta de consensos— sino profundamente institucional: se erosiona la confianza ciudadana en las instituciones. ¿Cómo pedir al pueblo que crea en sus representantes si lo que observa son escenas de gritos, ofensas y violencia? ¿Cómo exigir respeto por la política si quienes la ejercen no se conducen con dignidad?

Preocupa también el

silencio —cuando no la complicidad— de muchas fuerzas políticas que, en lugar de promover perfiles con capacidad técnica y visión de Estado, continúan apostando por el clientelismo electoral, premiando la obediencia ciega y la demagogia. Así, se perpetúa un círculo vicioso que impide elevar la calidad del Congreso y, por ende, del sistema político en su conjunto.

Sin embargo, aún es posible revertir este proceso. Es urgente una nueva cultura parlamentaria basada en el respeto institucional, la argumentación racional y el compromiso con el bien común. Ello requiere no solo reformas normativas, sino un cambio profundo en los criterios de selección y formación de quienes aspiran a legislar. La responsabilidad recae tanto en los partidos políticos como en la ciudadanía, que debe exigir representación de calidad y no conformarse con opciones mediocres.

También es indispensable recuperar el valor del diseño legítimo. El Congreso no puede funcionar si la crítica se interpreta como traición o si la pluralidad se combate como una amenaza. La deliberación parlamentaria es, o debería ser, el corazón de la democracia. Por ello, debe fomentarse una cultura donde el adversario político sea visto como interlocutor necesario, y no como enemigo a derrotar por cualquier medio.

México necesita con urgencia un Poder Legislativo fuerte, respetado y funcional. Un Congreso que vuelva a ser, como lo fue en sus mejores momentos, foro de ideas y propuestas, no su reino de escándalos. Para lograrlo, se requiere de una transformación que no será sencilla ni inmediata, pero que es impostergable si queremos preservar la salud de nuestra democracia.

Como bien decía don Jesús Reyes Heróles, ‘en política, la forma es fondo’. La forma en que se conducen nuestros legisladores dice mucho del fondo de nuestra vida pública. Y si lo que hoy vemos es gritos, empujones y ridículos montajes, entonces el fondo está más erosionado de lo que creemos.

Ha llegado el momento de alzar la voz, de exigir altura, de recordar que el Congreso representa al pueblo y que su dignidad es la dignidad de todos. No más circo, no más degradación. México merece un Parlamento que esté a la altura de su historia y de sus desafíos.



Meridiano
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador
DR. DAVID ALFARO

Director
MOISÉS MADARIAGA
parameridiano@gmail.com

Director editorial
MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPODEMEX Número 1081-12385-001. Características: 10-150-70. Certificado de Licitud de Título 3378. Certificado de Licitud de Contenido 2983. Título reservado por la SEP 1987-93. Sistema Internacional de Publicaciones Seriales (CIP) 000-0718-509. Registro COPIARCA 153. Registro CANACHINTRA 3240. Registro ANEIRIS 6029-93. Los colaboradores que firman sus escritos son responsables del contenido de sus mismas. No hay obligación de devolver originales, aunque no se publiquen. Todas las tiradas y correspondencia a este periódico deben ser dirigidas a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial: CDM&C México Maestros Mexicanos S.A. de C.V. Luz Sanfón No. 13462 Cui. del Valle México. Expediente distal en la CDM&C. La Torre del Papel, Club de periodistas de México, Platanos Mata S.A. CDM&C. Alpor S de R. L. Oficinas Generales, redacción y talleres. Independencia 820. C.P. 48110. Avenida Pineda 85, Tepic, Nayarit, México



Da Héctor Santana el banderazo

Arranca obra de pavimentación en La Misión

La obra denominada "Construcción de pavimento en concreto hidráulico en Avenida Las Misiones, entre Avenida San Pedro y Misión Santa Bárbara", contempla la ejecución de 2 mil 900 metros cuadrados de losa de concreto

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Cristina Morán y Milton Martínez, así como por la delegada municipal Liora Hernández, quien agradeció al presidente por dar inicio a esta obra esperada por años y celebró junto a vecinos el arranque con una porra llena de entusiasmo.

"Estoy muy contento de estar inaugurando esta obra, la primera en este fraccionamiento, pero no será la última. Agárense, porque le vamos a meter turbo. Queremos hacer de La Misión el mejor fraccionamiento del país y junto con ustedes lo vamos a lograr", expresó Santana García, quien además reconoció que La Misión, Valle Dorado y Jardines del Sol son de los fraccionamientos más grandes del municipio, pero también históricamente de los más olvidados.

El presidente municipal anunció también que ya se trabaja en el proyecto para arreglar la Calle Santa Isabel, que conecta la primaria y el preescolar de la zona, con el objetivo de resolver el problema de encharcamientos

que afecta diariamente a niños, maestros y padres de familia.

Asimismo, instruyó al director de Obras Públicas y al director de Deportes para que, en coordinación con la delegada y los regidores, se localice un espacio donde construir una cancha deportiva de primer nivel, como las que actualmente se construyen en diferentes puntos del municipio.

"He caminado todas las calles de La Misión y muchas están muy deterioradas. A partir de hoy, no le va a faltar obra a este fraccionamiento", subrayó el alcalde, reafirmando su compromiso con todas las comunidades de Bahía de Banderas.

Finalmente, adelantó que se dará inicio a una obra en Tondoroque, así como el arranque del proyecto para la construcción de una Casa de la Tercera Edad en Los Sauces, cumpliendo así con una sentida obra de la comunidad para ofrecer un espacio digno y seguro a los adultos mayores del municipio.

Con el firme compromiso de transformar las condiciones de vida de las familias en el fraccionamiento La Misión, el presidente municipal Héctor Santana dio el banderazo de arranque a una importante obra de infraestructura vial, que representa una inversión de más de ocho millones de pesos provenientes de recursos 100% municipales.

La obra denominada "Construcción de pavimento en concreto hidráulico en Avenida Las Misiones, entre Avenida San Pedro y Misión Santa Bárbara", contempla la ejecución de 2 mil 900 metros cuadrados de losa de concreto, 597 metros lineales de machuelo y 313 metros cuadrados de banquetas, con un tiempo estimado de ejecución de cuatro meses.

Durante este evento de arranque, el alcalde estuvo acompañado por los regidores

En Bahía de Banderas

Piden paciencia por brote de baches

El director de Servicios Públicos Municipales, Ramón Álvarez, informó que la campaña de bacheo está activa en todo el municipio, pero reconoció que las condiciones climáticas han dificultado avanzar al ritmo deseado

Milton Colmenares

El gobierno municipal de Bahía de Banderas pidió comprensión a la ciudadanía ante el aumento de baches que se presentan en diversas vialidades, especialmente durante la temporada de lluvias.

El director de Servicios Públicos Municipales, Ramón Álvarez, informó que la campaña de bacheo está activa en todo el municipio, pero reconoció que las condiciones climáticas han dificultado avanzar al ritmo deseado.

Actualmente, la brigada de bacheo trabaja en la carretera que va hacia El Colomo, específicamente en el tramo comprendido entre Mezcales y San Vicente. Sin embargo, estos trabajos sólo pueden realizarse en terreno seco, por lo que las

lluvias recientes han provocado retrasos en la reparación de la carpeta asfáltica.

Álvarez señaló que, si las condiciones meteorológicas lo permiten, se prevé que ese tramo quede completamente reparado para el sábado 28 de junio. Posteriormente, la cuadrilla de bacheo será trasladada a San José del Valle, donde también se atenderán las vialidades más afectadas.

Las autoridades reiteraron que durante esta temporada es común que los baches broten por decenas en distintos puntos del municipio, por lo que pidieron paciencia y comprensión a la población.

También hicieron un llamado a conducir con precaución, en tanto continúan los trabajos para mejorar las condiciones de las calles y carreteras.



En línea de bombeo

Repara SEAPAL ruptura del Tanque Aguacate

El suministro se normalizó durante la madrugada de este miércoles en colonias de la zona Centro



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Este martes 24 de junio, personal del departamento de Distribución de Agua Potable de SEAPAL Vallarta respondió de forma inmediata a la ruptura de una línea perteneciente al sistema de bombeo de la Galería 3 del río Cuicahua en el Tanque Aguacate, ubicada en el cruce de las calles Francisca Rodríguez y Aguacate, en la colonia Alta Vista.

De esa manera se logró contener rápidamente esta eventualidad y evitar una pérdida mayor de agua potable, protegiendo así un recurso vital para miles de familias vallartenses y concluyendo la reparación a la tubería de 12 pulgadas de diámetro durante la noche.

Las colonias Alta Vista, Benito Juárez, Centro, Conchas Chinas, Emiliano Zapata, El Caloso y Las Canoas, presentaron afectación temporal en el suministro, sin

embargo, este se normalizó en el transcurso de la madrugada de este miércoles 25.

SEAPAL Vallarta agradece el apoyo comprensión de vecinos y comerciantes de esta zona y reitera el llamado a tener listos y funcionales los sistemas de almacenamiento de agua como tinacos, aljibes y cisternas a quienes les sea posible, para no padecer desabasto por horas antes imprevistos que surgen en el día a día.



Vigencia y reinención de destinos maduros

Llegan Foros de Consulta Turística Jalisco a Puerto Vallarta

Se llevaron a cabo mesas de trabajo temáticas con representantes de diversos sectores para enriquecer el diseño del Plan Estatal de Turismo 2025-2030

Meridiano/Puerto Vallarta

"Si queremos que se nos tome en cuenta como una industria prioritaria, tenemos que actuar en consecuencia y tomar decisiones, y llevar a cabo acciones de manera estratégica, de manera seria y medida", dijo.

Entre los panelistas participantes estuvieron Claudia Herrera, Directora de Destinos México, LATAM y Caribe en Despegar; Enrique Calderón, Vicepresidente de Upscale & Luxury en Grupo Posadas; Carrie Wilder, Senior Director en Expedia Group; Felipe Pires, Vicepresidente para Iberoamérica en Beautiful Destinations; y Eduardo Valdez, Consultor Senior de política pública para Airbnb.

En el diálogo, las y los expertos coincidieron en que mantener la vigencia de un destino maduro como Puerto Vallarta requiere una estrategia de reinención que combine autenticidad, inclusión comunitaria y una narrativa

atractiva que conecte con las nuevas audiencias.

Miguel Andrés Hernández, Director General del Fideicomiso Público de Turismo de la Zona Costalegre, destacó que la vigencia de un destino turístico consolidado depende de su capacidad para comunicar lo que ocurre en él, integrar a la comunidad local en esa narrativa y proyectar colectivamente su identidad a través de plataformas digitales.

"Las páginas de los destinos turísticos se han convertido a través del tiempo en una fuente de información acerca de lo que está ocurriendo (...), para exponer hacia nuestros clientes potenciales que están considerando venir, cuándo es el mejor momento de venir", agregó.

Al término del panel, se llevaron a cabo mesas de trabajo temáticas para profundizar en los ejes del foro y recoger propuestas que nutrirán el diseño del Plan Estatal de Turismo 2025-2030.

Con la asistencia de más de 150 representantes de empresas de diversos sectores del ecosistema turístico local, la Secretaría de Turismo del Estado (SecTurjal), llevó a cabo el segundo Foro de Consulta Turística Jalisco 2030, enfocado en la vigencia y reinención de destinos maduros como Puerto Vallarta.

El panel titulado "Vigencia un destino turístico fuerte y con futuro del 'todo incluido' a todos incluidos", fue moderado por Michelle Fridman Hirsch, secretaria de Turismo de Jalisco y Miguel Andrés Hernández, Director del Fideicomiso Público de Promoción Turística de Puerto Vallarta.

Michelle Fridman subrayó que para asegurar el futuro de Puerto Vallarta como un destino turístico consolidado, es fundamental tomar decisiones correctas basadas en información, consensos y experiencia.



Sin necesidad de obtener un permiso especial Venderán comerciantes en graduaciones de Bahía de banderas

El alcalde recordó que esta política ya se ha aplicado en otras fechas significativas como la víspera de Navidad, el Día de las Madres y el Día del Padre, con resultados positivos tanto para los comerciantes como para los consumidores

Milton Colmenares,

Con el objetivo de seguir impulsando la economía local, el presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, anunció que los comerciantes podrán instalarse para vender recuerdos y obsequios con motivo de las graduaciones sin necesidad de tramitar un permiso especial.

Esta medida fue informada durante su más reciente rendición de cuentas, en la cual reiteró su compromiso de apoyar a las familias emprendedoras del municipio.

El alcalde recordó que esta política ya se ha aplicado en otras fechas significativas como la víspera de Navidad, el Día de las Madres y el Día del Padre, con resultados positivos tanto para los comerciantes como para los consumidores.

Ahora, se suma la temporada de graduaciones, permitiendo que comerciantes locales ofrezcan productos como flores, globos y recuerdos en puntos estratégicos durante los días de celebración.

Según lo expuesto por Santana García, los comerciantes podrán instalarse en las inmediaciones de escuelas, salones de eventos y hoteles,



exclusivamente en los días que se lleven a cabo ceremonias de graduación.

Esta dinámica busca generar una fuente adicional de ingresos para las familias que dependen del comercio informal y para pequeños emprendedores que

encuentran en estas fechas una oportunidad para elevar sus ventas.

La iniciativa ha sido bien recibida por la comunidad, ya que representa una alternativa viable de autoempleo y fomenta el consumo local.

Con más de 790 vacantes

Llega a Vallarta la Feria de Empleo 2025

Sergio Anaya Martínez, director de operaciones del Servicio Nacional de Empleo, destacó el trabajo conjunto con el municipio, al señalar que el enfoque está en acercar empleos dignos

Meridiano Puerto Vallarta

Cientos de personas tendrán la oportunidad de acceder a un empleo formal este 27 de junio, durante la Primera Feria de Empleo 2025, que se llevará a cabo en el Malecón de Puerto Vallarta. Con el respaldo del gobierno de Luis Munguía, este evento reunirá a 25 empresas que estarán ofreciendo más de 790 vacantes, en coordinación con la Secretaría del Trabajo y el Servicio Nacional de Empleo Jalisco y organismos empresariales.

Sergio Anaya Martínez, director de operaciones del Servicio Nacional de Empleo, destacó el trabajo conjunto con el municipio, al señalar que el enfoque está en acercar empleos dignos, con sueldos que van de los 8 500 a los 25 000 pesos. "Esta feria debe ser solo el comienzo", afirmó. El evento se desarrollará de 10:00 a.m. a 3:00 p.m., y el registro está disponible en ferias.empleo.gob.mx.



Durante la presentación, Alejandra Cornejo, titular de la Dirección de Turismo y Desarrollo Económico, subrayó el impacto de la iniciativa, al considerarla una valiosa oportunidad para vincular a la ciudadanía con empresas que requieren talento y compromiso. Agregó que el turismo continúa siendo uno de los sectores clave para la economía local.

Por su parte, el presidente

de Coparmex Puerto Vallarta, Francisco Vizcaino Rendón, hizo un llamado a respaldar a las y los jóvenes en su desarrollo profesional. Destacó que, aunque comúnmente se exige experiencia, también es responsabilidad del sector empresarial formarlos. En ese sentido, esta feria refuerza el compromiso del gobierno del bien de generar empleos dignos y accesibles para toda la ciudadanía.

Con apoyo del DIF-Vallarta

Brindarán atención accesible a pacientes neuropsiquiátricos

Se darán apoyos significativos en descuentos a usuarios del organismo asistencial, colaboradores y público en general que solicite la atención a través de la institución

Meridiano/Puerto Vallarta

Con la finalidad de seguir mejorando la salud mental de las y los vallartenses, el Sistema DIF Municipal, celebró la colaboración con NeuroAdvance un grupo médico de atención a personas con diversos padecimientos psicológicos y neuronales, brindando la oportunidad de atención especializada accesible.

Se brindarán apoyos significativos en descuentos a usuarios del organismo asistencial, colaboradores y público en general que solicite la atención a través de la institución, ofreciendo tratamientos acordes a las necesidades de cada paciente, ya sea internamiento o consulta externa, en donde recibirán el acompañamiento por especialistas.

Durante la firma de convenio la presidenta de DIF Vallarta, Claudia



Peña, resaltó la disposición de la institución: "estamos apostando al trabajo en equipo entre gobierno e iniciativa privada para beneficiar a las personas con servicios al alcance de todos y que ayuden a algo tan importante como lo es el bienestar mental, así que enhorabuena por este lazo que estoy segura cambiará vidas", externó.

A través de las unidades médicas: Reha-Ser, therapeutic Route, Neuronal Motion, Kids Neuronal y Mind Link, se brinda atención en salud mental creadas para el tratamiento de padecimientos como ansiedad, depresión, adicciones, deterioro cognitivo, demencias, TDHA, insomnio, autismo, trastornos del aprendizaje, entre otros.

Además de mejoras en el servicio público

Destaca Santana avances en obras y apoyos sociales

El presidente de Bahía de Banderas compartió su satisfacción por la transformación en San Ignacio, además de anunciar cinco nuevos arranques de obra, así como apoyos sociales en salud y educación

MERIDIANO | Bahía de Banderas

En el marco del ejercicio semanal de rendición de cuentas, el presidente municipal Héctor Santana García dio a conocer los avances más importantes de su administración durante los últimos días, destacando obras públicas, apoyos sociales, servicios básicos y acciones en beneficio de toda la ciudadanía.

Durante su mensaje, el alcalde compartió su satisfacción por la transformación en San Ignacio, donde por primera vez se realizó una obra de pavimentación que incluyó la avenida principal y un vado. Antes, todo era tierra roja. La respuesta de la comunidad ha sido muy positiva, al grado de que ya solicitan la intervención en una segunda calle. "Queremos que quienes pasen por esta carretera vean un pueblo digno y bonito", señaló. Esta obra, con una inversión de 8.1 millones de pesos, se suma a la rehabilitación de la cancha de fútbol rápido en Jardines del Sol. En San José del Valle, que tuvo un costo de 1.8 millones de pesos.

Además, se anunciaron cinco nuevos arranques de obra: la calle Vicente Guerrero en El Colomo con una inversión de 7.2 millones de pesos, un puente en Jardines del Sol con un costo de 570 mil pesos, una boca de tormenta en la Primavera de 950 mil pesos, el puente vehicular de ingreso a Las Parotas en Bucarías por 1.3 millones de pesos y la avenida Las Misiones en el fraccionamiento La Misión con la inversión de 8.6 millones de pesos. Asimismo, se informó que en los próximos días se entregarán nuevas calles y espacios deportivos, la calle Arroyo Seco en La Cruz de Huanacaxtle, la calle Reforma en San Vicente, la cancha de fútbol rápido en Altavela y la calle Morelia en Valle de Banderas.

El presidente también reafirmó su compromiso con la salud y la atención médica de emergencia, destacando la entrega de tres nuevas ambulancias, con la meta de no solo cumplir con las nuevas con las que se comprometió en campaña, sino poder contar con una por cada poblado. Además, se reactivaron los apoyos a personas con enfermedades graves como el cáncer, y se entregaron insumos y apoyos económicos a quienes más lo necesitan, como el caso de la señora Paty, quien lucha contra el cáncer y solicitó una peluca que el gobierno municipal ya se comprometió a entregarle.

En materia educativa y de

apoyos sociales se hizo entrega al preescolar Federico Froebel de Punta de Mita 8 mil pesos para pintura de barda y comedor, a la telesecundaria José María Suárez en Higuera Blanca para la adquisición de impresoras, se le apoyó con la cantidad de 10 mil pesos y a la primaria Américas Unidas en El Colomo para el techado de la cancha de usos múltiples 15 mil pesos en ese momento, con el compromiso de apoyarlos con 5 mil pesos más. El alcalde también agradeció y reconoció el respaldo del gobernador del estado por las mejoras en diversas escuelas del municipio, como el bardeo de la primaria de San Ignacio.

En cuanto servicios públicos, se recolectaron 2 620 toneladas de basura, un incremento derivado de la humedad por las lluvias. Se atendieron 380 luminarias y se instalaron 66 nuevas en colonias como San Vicente, Valle Dorado, Jardines del Sol y Altavela. El bacheo avanzó en las avenidas principales, especialmente en el tramo de San Vicente a Mezcales, en horarios diurnos por seguridad durante la semana, pues se le pide a la ciudadanía comprensión por los inconvenientes que esto pueda ocasionar. Además, se retiraron árboles caídos, se dio mantenimiento a parques y jardines y se continúa con trabajos en zonas como Sayulita y El Guamúchil, donde el cerro presenta derrumbes.

El organismo operador de agua y drenaje reportó una eficiencia del 99% en la reparación de fugas de agua potable, 133 en total, y 31 de aguas residuales. Gracias a las audiencias ciudadanas y convenios de pago, se logró una recaudación de más de un millón de pesos. El rezago en la conexión de contratos de agua y drenaje está prácticamente resuelto, con solo 10 pendientes. En el tema del acueducto, se avanza con los trabajos de conexión, instalación de tubería y perforación de pozos en Paraiso Vallarta, pese a los obstáculos derivados del clima. Ya están por salir las licitaciones para las electrificaciones de los pozos y se trabaja en la adecuación de uno de los pozos colapsados por lluvias.

En temas de seguridad, se atendieron 51 reportes delictivos, incluidos casos de violencia familiar, abuso sexual y lesiones, así como robos a comercio. Se realizaron operativos de alcoholimetría y vigilancia vial, con un total de 32 personas remitidas al juez cívico. También se detuvo a dos personas por daño ambiental en una zona natural protegida tras una



denuncia ciudadana. Protección Civil reportó 472 servicios, entre ellos cinco casos de inundaciones, encharcamientos y atención a emergencias ocasionadas por las lluvias. Las nuevas ambulancias están reforzando la respuesta a estas incidencias, mientras continúan los recorridos preventivos en la costa, zona centro y sierra.

La Dirección de Tránsito y Vialidad informó 24 accidentes durante la semana, nueve de ellos involucrando a motociclistas menores de edad. Se hace un llamado urgente a los padres de familia para supervisar a sus hijos. En operativos recientes, se realizaron 30 infracciones y se aseguraron vehículos, licencias y placas.

El momento emotivo fue cuando, el presidente recibió con gusto la invitación para ser padrino de generación de los alumnos de la primaria Amado Nervo de San Vicente, a quienes prometió un detalle especial en su ceremonia. A través de la Dirección de Arte y Cultura, se llevó a cabo el Festival Cultural en San Pancho con presentaciones artísticas y exhibición de productos artesanales.

INJUVE brindó atención psicológica a más de 30 jóvenes, y en coordinación con la Dirección de Salud, se realizaron jornadas de descaharización en San Vicente y Mezcales. El Instituto de la Mujer continúa promoviendo acciones afirmativas para erradicar la violencia de género, con talleres, capacitaciones y campañas de empoderamiento económico y social para mujeres, esperando que pronto se desactive la alerta de género en el municipio.

Con todas estas acciones, el presidente Héctor Santana reafirma su compromiso de seguir construyendo un Bahía de Banderas más justo, más fuerte y con más oportunidades para todas y todos.



Por incumplir normativa

Dan de baja 22 empresas de seguridad en Jalisco

Refuerza el Consejo Estatal de Seguridad Pública la supervisión y regulación de este sector con miras al Mundial de Fútbol 2026

MERIDIANO | Jalisco

Para garantizar servicios de seguridad privada confiables y que cumplan con la ley, el Consejo Estatal de Seguridad Pública (CESP), ha intensificado las acciones de supervisión y regulación en este sector. Como resultado, 22 empresas fueron dadas de baja por no cumplir con los requisitos establecidos.

Actualmente Jalisco cuenta con 277 empresas registradas y más de 9 mil 300 guardias autorizados por instancias estatales y federales.

No obstante, el CESP realiza de forma permanente visitas de verificación, impone sanciones por irregularidades e impulsa la profesionalización de las y los guardias.

La Secretaría Ejecutiva del CESP Lorena López Guizar, informó que las 22 empresas que perdieron su registro tendrán un plazo para subsanar las observaciones y, en su caso, reincorporarse al padrón estatal bajo los lineamientos vigentes.

Uno de los requisitos clave es la Capacitación de Formación Inicial de 80 horas, impartida por instructores

certificados de la Secretaría de Seguridad a través de la Academia de Formación Policial.

Esta capacitación incluye habilidades operativas, conocimientos teóricos y protocolos de actuación como primeros respondientes.

De cara al Mundial de Fútbol 2026, el CESP desarrolla una malla curricular especializada para el personal de seguridad privada. Esta incluirá actualización en protocolos de actuación y conocimientos básicos del idioma inglés para la atención de visitantes extranjeros.

Y mejorar la salud mental en Jalisco Consolidan estrategias para prevenir el uso de sustancias

Durante el evento conmemorativo, se entregaron 55 Registros de Funcionamiento y 5 Reconocimientos a establecimientos que han sido evaluados por el CESMA y la CONASAMA

MERIDIANO | Jalisco

En el marco del Día Internacional contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) destacó las acciones impulsadas a través del Consejo Estatal de Salud Mental y Adicciones (CESMA) para prevenir y atender las adicciones con un enfoque de salud pública, comunitario y centrado en la niñez, adolescencia y juventudes. La estrategia "Para Tenerte en Mente" prioriza la intervención desde etapas tempranas y contempla factores sociales, educativos y familiares como parte de una atención integral.

Durante el evento conmemorativo, se entregaron 55 Registros de Funcionamiento y 5 Reconocimientos a establecimientos que han sido evaluados por el CESMA y la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (CONASAMA), como parte del esfuerzo por asegurar la calidad en la atención a personas con problemas de salud mental y adicciones. El titular de la SSJ, Héctor Raúl Pérez Gómez, enfatizó la importancia de una formación integral que incluya educación, cultura, deporte y arte como herramientas preventivas.

Pérez Gómez anunció también la creación del Observatorio de Salud Mental y Adicciones, una herramienta que permitirá realizar vigilancia epidemiológica y evaluar el cumplimiento de políticas públicas en la materia. Además, reiteró la necesidad de que todos los centros estén debidamente registrados, alineados a la normativa vigente y que el personal esté debidamente capacitado para brindar una atención digna, profesional y con enfoque en derechos humanos. Por su parte, Luis Arturo González Lozano, director del CESMA, informó que el registro otorgado por el Consejo tiene una vigencia de un año y exige mejoras continuas, respeto a los derechos humanos y profesionalización del servicio. Anunció que se trabaja en un Protocolo Único de Regulación que permitirá una supervisión coordinada y más efectiva de los centros de atención. En cuanto al panorama estatal, González detalló que el consumo de tabaco, alcohol, marihuana y estimulantes tipo anfetamínicos lidera las estadísticas de atención en Jalisco, siendo el alcohol la droga de inicio más común, especialmente entre jóvenes de 15 a 19 años. Finalmente, reiteró que para el estado es prioritario impulsar estrategias de prevención, tratamiento y rehabilitación con un enfoque en equidad de género, sin estigmatización y accesibles a toda la población.



Anuncia Gobierno de Jalisco

Tendrá Semefo nuevas instalaciones en Vallarta

El jefe de gabinete, Alberto Esquer Gutiérrez, destacó que, con base en las valoraciones hechas tras reuniones con colectivos de búsqueda y buscadores independientes, se determinó la consolidación de la sede del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF) en Puerto Vallarta

Quadratin

Contrató el Servicio Médico Forense (Semefo) de Puerto Vallarta contará con nuevas instalaciones, según dio a conocer el jefe de gabinete del Gobierno de Jalisco, Alberto Esquer Gutiérrez.

Lo anterior, durante la mesa de trabajo que sostuvo junto al gobernador Pablo Lemus Navarro con la rectora de la Universidad de Guadalajara, Karla Planter Pérez.

El jefe de gabinete destacó que, con base en las valoraciones hechas tras reuniones con colectivos de búsqueda y buscadores independientes, se determinó la consolidación de la sede del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF) en Puerto Vallarta.

"De los acuerdos de la mesa pasada, que fue la visita a todos los Centros Regionales



de Ciencias Forenses, acompañados del reporte de los colectivos (...), se acordó que el siguiente Centro Regional de Semefo, que será la construcción de uno nuevo, será en Puerto Vallarta", comentó el Jefe

de Gabinete.

Este, será un edificio totalmente nuevo, con mayor número de espacios y servicios para las personas, no obstante, no se dio a conocer el monto de inversión



ALTO A LA VIOLENCIA CONTRA LAS NIÑAS Y MUJERES

La violencia y/o discriminación hacia las mujeres surge principalmente en los hogares, trabajos y escuelas, aunque también se da en las calles, transporte público y otros centros de índole público y privado.

¡No lo permitas!
Haz lo reportes al 911 o denuncia anónima al 089

#ProtégeryServir



Responde Sheinbaum a Estados Unidos

No hay pruebas de lavado de dinero de bancos mexicanos

La presidenta enfatizó en que en México no se va a cubrir a nadie y no habrá impunidad, pero se tiene que demostrar con pruebas contundentes que hubo lavado de dinero

MERIDIANO | Ciudad de México

Sobre las sanciones administrativas a dos bancos mexicanos y a una casa de bolsa por parte del Departamento del Tesoro de Estados Unidos, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo puntualizó que la posición del Gobierno de México es que si hay pruebas contundentes de lavado de dinero se actuará sin importar quién sea, ya que no hay impunidad; sin embargo, señaló que, hasta ahora, dicha institución no ha enviado mayor información.

"Nosotros actuamos si hay pruebas. Al Departamento del Tesoro es: Que envíe las pruebas, si es que las tiene, para que los acompañemos en el proceso. Si no hay pruebas, no puede haber de nuestra parte reconocimiento de lavado de dinero; tiene que haber pruebas para saber si hubo lavado de dinero o no. Entonces: ni lo negamos, ni lo aceptamos; sencillamente, no hay pruebas. Si hay pruebas de la propia investigación de la UIF mexicana, de la UIF, que es la Unidad de Inteligencia Financiera, o de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, de que hay lavado de dinero, se actúa administrativamente e incluso penalmente", destacó.

Enfatizó en que en México no se va a cubrir a nadie y no

habrá impunidad, pero se tiene que demostrar con pruebas contundentes que hubo lavado de dinero.

Informó que, hace unas semanas, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) recibieron información confidencial del Departamento del Tesoro y de la Red de Control de Delitos Financieros (FinCEN por sus siglas en inglés) de EUA, ante lo cual se solicitó más detalles, ya que sólo se exponían transferencias entre empresas chinas y mexicanas realizadas a través de las instituciones bancarias.

Además de que la SHCP, la UIF y la CNBV iniciaron una investigación en la que se identificaron faltas administrativas, ante lo cual se procedió de manera legal y se emiten recomendaciones a las instituciones financieras; no obstante, no se encontraron pruebas de lavado de dinero.

Puntualizó que con Estados Unidos se trabaja con colaboración y coordinación, tal y como ha sucedido en las conversaciones que ha sostenido con el Presidente Donald Trump, así como en las reuniones entre los secretarios del Gobierno de México: de Economía, Marcelo Ebrard Causabon, y de Hacienda y Crédito Público, Edgar Amador Zamora, con los secretarios de EUA: de Comercio, Howard Lutnick,

y de Tesoro, Scott Bessent.

"México no se subordina a nadie. Somos un país libre, soberano e independiente. Nos coordinamos, colaboramos—lo hemos dicho muchas veces— pero no nos subordinamos. México es un gran país. Y la relación con Estados Unidos es de igualdad, no de subordinación, de igualdad. No somos piñata de dinero. A México se le respeta", agregó.

Señaló que el sistema financiero de México es muy fuerte y sólido, aunado a que se realizan muchas acciones contra el lavado de dinero.

"Son bancos muy pequeños, hay que decirlo. Y el Sistema Financiero Mexicano es muy sólido, muy fuerte; México tiene muchas acciones contra el lavado de dinero", agregó.

Informó que tras la aprobación de la reforma a la Ley Federal para la Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita (LPIORPI) por el Senado de la República, se refuerzan las acciones en contra del lavado de dinero.

"Incluso estamos fortaleciendo nuestras leyes para fortalecer al Sistema Financiero Mexicano frente a cualquier lavado de dinero. Pero México está bien, está fuerte. El peso está bien hoy, el día de hoy, si ustedes lo ven. Y vamos a seguir actuando", destacó.

Rechazan liberar a Roberto Sandoval

Juzgado de Distrito niega amparo al ex gobernador y se mantiene la medida de prisión preventiva justificada

Oscar Verdín Camacho/
relatosnayarit



El Juzgado Segundo de Distrito de Amparo Penal en Tepic negó la protección de la justicia federal al ex gobernador Roberto Sandoval Castañeda (2011-2017), respecto a la solicitud de cambio de medidas cautelares, por lo que de momento no podrá recuperar la libertad.

Para el caso concreto, se trata de la causa penal que se le sigue por el probable delito de falsificación de documentos en la modalidad de uso relacionado con 58 hectáreas ubicadas en el ejido Aután, municipio de San Blas, y que habrían formado parte del rancho El Sueño.

Durante la presente semana se conoció que el Juzgado de Distrito respaldó la decisión de una jueza de Control en Tepic, que en audiencia del 30 de diciembre del 2024 resolvió no autorizar el cambio de medidas cautelares, aspecto en que el ex titular del Poder Ejecutivo ha sido insistente, reclamando, por ejemplo, que ya transcurrieron más de dos años desde que se le impuso la medida de prisión preventiva, en este asunto el 20 de julio del 2021. Sin embargo, apunta la

sentencia de amparo: "... cada vez que como bien lo determinó la juez responsable en la audiencia de treinta de diciembre de dos mil veinticuatro la dilación en el proceso es atribuible a la defensa, ya que ha solicitado múltiples suspensiones condicionales del proceso que llevaron a la prórroga de la audiencia intermedia, para salvaguardar su derecho a apelar la decisión y también ha solicitado en varias ocasiones diferimientos de la audiencia intermedia (...) en el caso concreto, si bien la prisión preventiva se ha prolongado por más de dos años, esto se ha debido al ejercicio del derecho de la defensa del imputado."

Hace dos semanas, este reportero informó que esta causa penal por el probable delito de falsificación de documentos en la modalidad de uso ya fue

programada para juicio oral, y que podría iniciar en el mes de agosto.

Ahora, con la resolución del Juzgado Segundo de Distrito, que si bien no está firme y podrá presentarse un recurso de revisión para su estudio por un Tribunal Colegiado, aumenta el hecho de que el ex gobernador enfrente el juicio oral —al que acudirán testigos, víctimas, peritos, se analizarán documentos— desde la prisión federal El Rincón, donde tiene más de cuatro años recluso.

La causa penal por falsificación de documentos es una de al menos dos en que persiste la prisión preventiva justificada.

**Esta información es publicada con autorización de su autor: Oscar Verdín Camacho publica sus notas en www.relatosnayarit.com*



En salud, vivienda y movilidad

Es Nayarit sede de tres eventos nacionales

El gobernador Miguel Ángel Navarro encabezó la inauguración de los tres eventos que se realizan en Bahía de Banderas y Tepic

MERIDIANO | Nayarit

Este jueves, el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero inauguró el Encuentro Nacional de Educación en Salud, en Bahía de Banderas.

En el evento, el ejecutivo estatal destacó la importancia de garantizar que toda la población tenga acceso a los servicios de salud.

"Un médico que no siente el dolor humano no es médico, un político que no siente el dolor social no debe de ser gobernante. Hoy es el momento de estar discutiendo sobre la universalización de los servicios de salud, es el momento de universalizar los servicios de salud", dijo el mandatario estatal durante su intervención.

Afirmó que la salud es un tema fundamental de gobernabilidad nacional y que la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, tiene un profundo sentido social estrechamente vinculado con esta causa.

"Tenemos que poner un sistema de alerta, para ir sobre una medicina de ninguna manera costosa por lo complejo de la tecnología, sino una medicina humana que facilite el acceso a todos".

La directora general de Calidad y Educación en Salud de la Secretaría de Salud Federal, Laura Cortés Sanabria, aseguró que este encuentro es la oportunidad de construir soluciones compartidas y que es necesario avanzar hacia una educación en salud, centrada en la prevención, la atención primaria y el respeto a la diversidad.

Más tarde, el mandatario estatal, inauguró los trabajos

de la XXXVIII Reunión Nacional CONOREVI, realizada en Nuevo Nayarit; un encuentro que reunió a autoridades de los tres órdenes de gobierno, especialistas, académicos y representantes del sector privado.

Este foro tiene como propósito fortalecer el papel de los entes estatales en la materia en la implementación de la Política Nacional de Vivienda, para garantizar el acceso de más familias mexicanas a una vivienda digna.

Durante la inauguración, el doctor Navarro Quintero destacó la necesidad de redoblar esfuerzos para lograr un desarrollo urbano justo y sostenible.

"Tanto en el municipio de Bahía de Banderas como en otros municipios, hemos hecho nuestra donación de terrenos para la construcción de vivienda, no son terrenos que estén a muchos kilómetros de las zonas urbanas, están dentro de las zonas urbanas y tenemos en cualquier municipio la disposición de cooperar en este programa tan noble que impulsa el gobierno federal. Tenemos que generar una satisfacción en vivienda y en otras demandas sociales para darle gobernabilidad a nuestro país", aseguró.

El director general del Instituto Nacional del Seguro Social (INSSU), José Alfonso Iracheta Caroll, informó que el programa "Vivienda para el Bienestar" propone construir 1 millón 100 mil hogares de carácter social en el país, aproximadamente la mitad para personas beneficiarias del INFONAVIT y la otra mitad para personas que están en la economía informal.

El evento incluyó paneles

que permitieron el intercambio de experiencias y la formulación de propuestas para consolidar acciones conjuntas que impulsen la vivienda social en todo el país.

Finalmente, el gobernador Navarro Quintero encabezó la inauguración del 32º Encuentro Nacional de Autoridades de Movilidad, evento que reúne a autoridades del ramo, provenientes de todo el país para analizar, compartir y coordinar estrategias que impulsen el desarrollo de sistemas de transporte más sostenibles, seguros, incluyentes y eficientes para todas y todos.

En su intervención, destacó la importancia de encontrar soluciones innovadoras y efectivas en materia de movilidad.

"La tranquilidad que se pudiera sentir en carreteras la tenemos que estar trabajando en tiempo presente, y de ninguna manera estar festejando ni siquiera el día de ayer, sino estar trabajando al día. ¿Y qué hemos hecho para ello? Tratamos de coadyuvar con la Guardia Nacional para evitar accidentes, o que los transportistas aquí presentes, su organización, que mucho agradezco su presencia, se sientan tranquilos al transitar por las carreteras de Nayarit, tenemos cero robos en carretera, pero es, vuelve a repetir, una vigilancia estrecha la que debemos de tener".

La 32ª Reunión de Autoridades de Movilidad es un paso importante hacia la creación de políticas y estrategias que mejoren la movilidad en México, promoviendo un transporte más seguro, eficiente y sostenible para todas y todos los ciudadanos.



Esfuerzo estado federación

Llegan pensiones por discapacidad a 28 mil nayaritas

En el caso de los menores de edad con alguna discapacidad, la delegada Urenda Delgado explicó que estos tienen derecho a recibir la pensión por el resto de su vida

Fernando Ulloa

En entrevista reciente, Martha Patricia Urenda Delgado, delegada de los Programas Bienestar en el estado de Nayarit, detalló los alcances y beneficios de la pensión para personas con discapacidad en la entidad, confirmando el derecho de todos los mexicanos que padecen una discapacidad a recibir este apoyo.

La delegada Urenda Delgado especificó que tanto las niñas y los niños que nacieron con alguna discapacidad, como las personas adultas que a causa de un accidente trágico ahora

viven con una discapacidad permanente, tienen derecho a recibir esta pensión.

Sobre el monto de los apoyos económicos que reciben los nayaritas, la delegada del programa Bienestar en Nayarit precisó que ascienden a 3 mil 200 pesos bimestrales.

En el caso de los menores de edad con alguna discapacidad, la delegada Urenda Delgado explicó que estos tienen derecho a recibir la pensión por el resto de su vida: "Desde que nace y se le detecta alguna enfermedad se hacen acreedores a la pensión hasta los 64 años de edad y

todas aquellas que lleguen a los 64 años de edad de manera automática pasarán a recibir la pensión de adulto mayor de forma automática".

Antes de concluir la entrevista, la delegada de los programas Bienestar en Nayarit reveló que, hasta el día de hoy, más de 28 mil nayaritas se han beneficiado de estos programas en el estado. Puntualizó que anualmente se entregan alrededor de 400 millones de pesos de los cuales 130 millones de pesos son aportados por el gobierno del estado encabezado por el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero.

Cruda tequilera

¿Puede el agave acabar con la tierra?

Monocultivo desmedido, erosión y suelos degradados, la otra cara del desplome del precio

Especial **Meridiano/ Jorge Enrique González**

En teoría, el agave es una planta noble. Soporta pocas aguas, crece en suelos pobres y necesita poca agua. En la práctica, su cultivo masivo ha generado una crisis ambiental de la que poco se habla porque poco se entiende, aunque cada vez es más visible. En Nayarith, donde antes ocupaba pequeñas superficies, hoy domina en valles, laderas y tierras agrícolas con una velocidad que sorprende incluso a quienes lo promueven. Los productores vivieron la embriaguez de la abundancia y ahora resisten el desplome brutal del precio. Más temprano que tarde lamentaremos todos los costos ambientales.

Hace apenas cinco años, el agave azul cubría unas 3 mil 500 hectáreas en el estado. Hoy, según datos estatales y del sitio especializado Agaves.pro, rebasa las 40 mil. El crecimiento ha sido exponencial. El motivo: se llegó a vender por más de 30 pesos el kilo. Pero a inicios de 2024, miles de toneladas de la zona de denominación de origen quedaron sin comprador. Las fábricas estaban saturadas y el precio se desplomó a entre 5 y 14 pesos. Y para mediados de 2025, Meridiano documentó una caída aún más drástica: el kilo de agave se pagaba en algunos puntos a sólo un peso, el nivel más bajo registrado en más de dos décadas. Cientos de productores anunciaron que sembrarían caña de azúcar para no volver a perderlo todo (León, 2024; Meridiano, 2025).

Además del colapso económico, el impacto ambiental es cada vez más preocupante. En las zonas rurales de Ixtlán del Río, Jala y Santa María del Oro, los productores han sustituido parcelas de maíz por agave. A simple vista, el cambio parece eficiente: menos trabajo, menos agua, más valor por tonelada. Pero el resultado en el terreno ha sido erosión, suelos desprotegidos y pérdida de materia orgánica. Desde 2022 se ha propuesto modificar la legislación agraria para restringir el cambio de uso de suelo en áreas productivas, con el fin de preservar tierras destinadas a cultivos alimentarios. La iniciativa sigue pendiente.

A diferencia del maíz, que puede rotarse y aporta residuos que nutren la tierra, el agave se reproduce de forma clonal. Es decir, sin semilla, sino por hijuelos o retoños que brotan alrededor de la planta madre. Todas las plantas son genéticamente idénticas. No hay floración, polinización, ni interacción con insectos, aves o murciélagos. Lo que parece eficiencia industrial es, desde el punto de vista ecológico, un ecosistema agónico. "El agave no cubre ni protege el suelo como lo haría una milpa o una cobertura vegetal diversa", explica Arturo Padilla-Pelayo, autor del estudio Paisajes agaveros, editado por la UNAM y la Universidad Autónoma de Nayarith.

El cultivo intensivo también reduce la biodiversidad subterránea. Estudios recientes han demostrado que los suelos con monocultivo continuo de agave presentan menores niveles de materia orgánica, menos lombrices y pérdida de estructura microbiana del suelo. Con el tiempo, el terreno pierde capacidad de retención de agua y se vuelve menos fértil incluso para cultivos de rotación.

Otro frente de preocupación es la vinaza. Por cada litro de tequila producido, se generan hasta diez litros de este residuo líquido, rico en materia orgánica y difícil de tratar. En municipios de Jalisco como Amatitán o El Arenal, se han reportado vertidos directos a ríos o suelos agrícolas. En Nayarith, la infraestructura aún es incipiente. Durante 2023 y 2024 se inauguraron nuevas tequileras en Tepic, Santa María del Oro e Ixtlán del Río, pero no hay información pública sobre plantas de tratamiento ni sobre el destino de los residuos líquidos. "La vinaza puede contaminar mantos freáticos si no se maneja con precisión", advierte un informe técnico del Instituto Nacional de Ecología (INECC).

En las colinas cercanas a Santa Rosa y San Marcos, los escurrimientos contaminados pueden llegar a arroyos locales. Agricultores y técnicos forestales han advertido que el uso inadecuado del bagazo y la vinaza como fertilizante directo sin dilución previa puede agravar la compactación del suelo y contribuir a la acidificación.

El Consejo Regulador del Tequila (CRT)

ha impulsado una certificación llamada Agave Responsable Ambiental (ARA). La idea es evitar la deforestación y el uso de tierras sin vocación agrícola. En Jalisco, esta etiqueta ha sido adoptada por parte del sector exportador. En Nayarith la implementación comenzó en 2024. Técnicos del CRT han capacitado a productores locales para elaborar reportes de compatibilidad. Sin embargo, aún no se han publicado cifras sobre cuántas hectáreas están certificadas ni cuántas han sido rechazadas por violar criterios ambientales.

Mientras tanto, el agave se multiplica. En ejidos como El Rincón o Tepiqueños, el paisaje cambió en menos de cinco años. Las pencas desplazaron a las mazorcas. Donde había árboles frutales o pequeñas huertas familiares, ahora hay filas de agave alineadas con exactitud industrial, sin sombra ni insectos.

"El cultivo de agave no es malo por sí mismo", aclara el agrónomo Noé Rocha, consultor técnico en zonas rurales del sur de Nayarith. "El problema es cuando se convierte en la única opción, cuando desplaza otras actividades y no se regula. Es como si quisiéramos vivir sólo de azúcar. En algún punto, te pasa la factura".

El riesgo de colapso no es catastrófico. Ha ocurrido en Jalisco, ya ocurrió también en Nayarith. El precio por los suelos, los miles de toneladas sin mercado. Algunas comunidades han propuesto modelos mixtos: agave rotado con maíz o frijol; producción con control de residuos y certificación ambiental real.

En resumen: el problema no es el agave sino apostarle todo. Como el tequila, la bronca es el exceso. Quien haya vivido una cruda tequilerera sabe de lo que estoy hablando y entiende en otra proporción la frase de la publicidad de bebidas alcohólicas "nada con exceso, todo con medida".

Para saber más

Agaves.pro. (2024, abril 6). *El auge del cultivo de agave en Nayarith*. <https://agaves.pro/agave-en-nayarith>

Consejo Regulador del Tequila (CRT). (2024, junio 17). *Trabaja CRT con cadenas productivas y organizaciones agrícolas*. [https://www.gob.mx/inecc](https://partidero.com/instituto-nacional-de-ecologia-y-cambio-climatico/inecc/2023/ficha-tecnica-sobre-gestion-de-vinazas)

Intagri. (2024). *El futuro de la producción de agave en México*. <https://www.intagri.com/articulos/agroindustria/agave-azul-leon-a-2024-abril-5>. *Aumenta en Nayarith el cultivo del agave Meridiano de Nayarith*. (2025, junio 4). *Migrarán agaveros a cultivo de caña*. <https://meridiano.mx/Nayarith/23759/Migraran-agaveros-a-cultivo-de-cana>

Padilla-Pelayo, A. & Pelayo, M. (2022). *Paisajes agaveros. Impactos socioambientales en México*. UNAM / Universidad Autónoma de Nayarith.

Universidad de Guadalajara. (2020). *Agave Azul. Sociedad y medio ambiente en la cuenca del río Ayuquila*. Jalisco. Universidad de Guadalajara.

Vallarta, Tramo: Bucerías-Puerto de Banderas, Nayarith. 28 de diciembre de 2024



Hoy, Sheinbaum en la sierra y en Tepic

Territorio y salud en la agenda presidencial

Infraestructura indígena y salud preventiva marcan la jornada de trabajo federal en Nayarith

Misael Ulloa

Hoy, la presidenta Claudia Sheinbaum encabezó en Nayarith una jornada de trabajo centrada en dos frentes: la ampliación de infraestructura en comunidades indígenas y el fortalecimiento de la atención médica preventiva. La primera actividad se lleva a cabo en Mesa del Nayar, donde la mandataria preside una asamblea del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas. Este fondo está orientado a financiar obras básicas como agua, electricidad, caminos y vivienda, en zonas de alta marginación. Son recursos etiquetados para proyectos específicos, con reglas claras y prioridades definidas. La reunión sirve para marcar el inicio formal de nuevos compromisos presupuestales y para dar seguimiento a lo que ya se encuentra en curso.

Más tarde en Tepic, la presidenta participa en una reunión del programa Salud Casa por Casa. A través de esta estrategia, brigadas de salud visitan viviendas para detectar factores de riesgo, dar seguimiento a enfermedades crónicas y promover la atención médica oportuna. El enfoque es preventivo y busca evitar que la falta de acceso a servicios termine en situaciones críticas. El modelo ha sido diseñado para reducir la carga hospitalaria y ofrecer soluciones prácticas en zonas donde no siempre es posible acudir a una clínica o un consultorio con regularidad.

El día concluye con una supervisión de obra en el nuevo Hospital de Alta Especialidad del IMSS-Bienestar, ubicado en Tepic. El centro contará con 120 camas y prestará servicios de tercer nivel, que

hasta ahora no están disponibles con cobertura suficiente en el estado. Se trata de una infraestructura que permitirá resolver casos complejos dentro de Nayarith, sin necesidad de traslados a otras entidades, y que busca fortalecer la red pública de salud con instalaciones modernas y personal especializado.

Las actividades del día obedecen a una lógica operativa: atender necesidades identificadas, aplicar los recursos disponibles y verificar el avance de los compromisos asumidos. Mesa del Nayar y Tepic, distintos, forman parte de una misma ruta de trabajo. En ambos casos, la presencia de la Presidencia asegura que lo aprobado se cumpla, en los tiempos y lugares que corresponden.

En Del Nayar se aplican 18.7 millones de pesos del Fondo FAISPIAM para infraestructura básica en 50 localidades. Los proyectos incluyen sistemas de agua potable, electrificación y mejoramiento de caminos. La Secretaría del Bienestar publicó esta inversión como parte del presupuesto federal 2025 asignado al municipio.

En Tepic, el programa Salud Casa por Casa comenzó su implementación con 260 facilitadores. Las brigadas recorren colonias populares y comunidades rurales. Durante la fase inicial, levantaron encuestas de salud, midieron presión arterial, aplicaron tamizajes y entregaron cartillas para seguimiento médico.

El nuevo hospital de Alta Especialidad del IMSS-Bienestar se construye al oriente de Tepic. Tendrá 120 camas y brindará atención en especialidades de tercer nivel. Su conclusión está prevista para el primer semestre de 2026. La obra forma parte del plan nacional de infraestructura en salud anunciado en diciembre de 2023.



Las recomienda el IMSS

Evita el dengue con estas medidas

Con la llegada de las lluvias, aumentan los criaderos del mosquito transmisor del dengue. El IMSS en Nayarith recomienda eliminar el agua estancada y usar ropa adecuada, repelente y mosquiteros para reducir el riesgo

Gustavo Vargas

Llega la lluvia y con ella, el riesgo de dengue. El mosquito *Aedes aegypti* se reproduce en recipientes con agua acumulada, y basta con que uno solo entre a casa para contagiar. Por eso, el IMSS en Nayarith ya lanzó sus recomendaciones clave para evitar casos.

"Sin mosquito no hay dengue", resume Javier Rosas, coordinador de Vigilancia Epidemiológica del IMSS en el estado. "Tenemos que empezar la prevención eliminando los criaderos de moscos. Lava, tira, voltea. Esa es la estrategia. Si necesitas tener agua almacenada, que sea en recipientes bien tapados. Y si no, voléalos o tíralos".

La limpieza es la primera barrera. Llantas, cubetas, macetas, tapas de refresco... cualquier objeto que acumule agua puede ser peligroso. No hay que esperar a que el mosquito se instale.

Pero también hay que protegerse. Ropa de manga larga, pantalones, zapatos cerrados, mosquiteros en ventanas y repelente son aliados eficaces. "Es la manera más eficaz de



protegerse", subraya Rosas.

Y si aparecen síntomas como fiebre, manchas rojas en la piel, dolor de cabeza o detrás de los ojos, no te automediques. Acude al centro de salud. En casos de dengue, el uso de aspirinas está contraindicado.

El IMSS trabaja junto con la Secretaría de Salud para identificar

casos con casos sospechosos. "Nosotros notificamos dónde hay sospecha, y el área deveores acude a realizar medidas preventivas", explicó el especialista.

El mensaje es directo: el dengue se puede prevenir. Hay que actuar antes de que el mosquito se críe y pique. Tu casa puede ser la diferencia.

SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

RED DE SEGURIDAD PARA LA PAZ Y COMBATE A LA VIOLENCIA

¿Cómo te sientes hoy?

¡NO HAY SALUD SIN SALUD MENTAL!

Tus pensamientos no definen tu realidad, escúchate y toma acción.

Recuerda que **tú salud mental es primero**, si requieres apoyo puedes comunicarte al número **911 213 9174**.



Para estudiantes de primaria

Regresa la entrega de tablets en el Puerto

El gobierno del bien alista la entrega de tablets a estudiantes de 4to, 5to y 6to de primaria, del 7 al 11 de julio

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Este mes de julio, miles de niñas y niños de Puerto Vallarta recibirán una tablet, con el fin de contar con una herramienta digital para su educación. El gobierno de Luis Munguía retomará la entrega de estos dispositivos a estudiantes de 4to, 5to y 6to de primaria, en un esfuerzo por reducir la brecha digital y

apoyar su formación escolar.

Las entregas se realizarán los días 7, 8, 10 y 11 de julio en distintas sedes del municipio, como parte de una estrategia que apoya el derecho a aprender con igualdad de condiciones. Se invita a madres, padres y tutores a estar atentos a las redes sociales oficiales del gobierno municipal, donde se publicarán fechas, horarios y requisitos específicos.

“Vamos a culminar para

que las tablets lleguen a todas y todos los niños de educación básica en los grados que han sido predestinados”, destacó el presidente municipal, Luis Munguía González.

Además, el gobierno del bien continúa impulsando el programa Mi Hogar Renace, el cual será entregado próximamente con el fin de mejorar viviendas y fortalecer así el bienestar de las familias vallartenses.



Se reúne con gobernadores involucrados

Será el Mundial 2026 una gran fiesta: Sheinbaum

En el encuentro se abordaron temas clave para garantizar el éxito del evento deportivo, que se perfila como uno de los más importantes para el país en los próximos años

MERIDIANO | Ciudad de México

Como parte de los preparativos rumbo a la Copa Mundial de Fútbol 2026, la presidenta Claudia Sheinbaum sostuvo una reunión con la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, así como con los gobernadores de Jalisco, Pablo Lemus, y de Nuevo León, Samuel García.

En el encuentro se abordaron temas clave para garantizar el éxito del evento deportivo, que

se perfila como uno de los más importantes para el país en los próximos años.

Pablo Lemus compartió que Jalisco ya se encuentra preparado para recibir a más de 2.5 millones de visitantes, mientras que Samuel García detalló las obras de renovación que se están realizando en Nuevo León, como la compra de dos mil camiones nuevos para mejorar la movilidad urbana, así como la solicitud de apoyo federal para el desarrollo del Parque del Agua y la

ampliación del Parque Fundidora, sede del Fan Fest.

Además, García destacó la importancia de la infraestructura carretera para conectar de forma eficiente a los estados del norte del país. En ese sentido, señaló avances en la autopista Interserrana, que enlazará a Nuevo León con San Luis Potosí, Coahuila y Tamaulipas, y que contará con respaldo federal para su ejecución. La mandataria federal reiteró que el Mundial será una gran fiesta para todo México.



Normalizan servicio de agua potable

Responde SEAPAL con prontitud a fuga en El Coapinole

Las condiciones del suelo tras las lluvias favorecen el rompimiento de tuberías, un fenómeno que se intensifica durante esta temporada

MERIDIANO | Puerto Vallarta

SEAPAL Vallarta atendió de manera inmediata el rompimiento de una tubería de agua potable de 10 pulgadas de diámetro, ubicado en el cruce de la calle Primero de Junio y avenida Las Torres, en la colonia Coapinole.

La fuga fue reportada la mañana de este jueves 26 de junio, y gracias a la pronta intervención del personal del departamento de Distribución de Agua Potable, se logró controlar la situación para evitar un mayor desperdicio del vital líquido.

Las labores de reparación están por concluir y se prevé que el suministro de agua inicie su proceso de normalización a partir de las 10 p. m. del mismo jueves y continuará durante la noche hasta restablecerse por completo en las colonias: Bohadilla, Coapinole, Copa del Rey, El Calvario, El Conejo, El Magisterio, El Mangal, La Floresta, Loma Bonita, Lomas del Calvario, Lomas del Coapinole, Morelos y Pavón, Paseos Hipódromo, Residencial Lisboa y Villa del Real.

El origen del desperfecto fue el reblandecimiento del suelo provocado por las lluvias recientes, una situación que durante esta temporada, incrementa significativamente la incidencia de rupturas en la red de distribución de agua potable de la ciudad.

SEAPAL Vallarta reitera su compromiso de atender este tipo de contingencias con la mayor prontitud, para restablecer el servicio lo antes posible y reducir las molestias a las familias vallartenses.

Asimismo, se hace un llamado a la población para contar con medios adecuados de almacenamiento de agua, como tinacos, aljibes o cisternas, que les permitan disponer de una reserva durante este tipo de eventualidades, mientras se concluyen los trabajos y se recupera la presión en las redes.



Valora tu Vida

TODO JUNIO

JARDINES DE SAN JUAN
FUNERARIA
PTO. VALLARTA

BONO ESPECIAL PARA PAPÁ

"Papá, tu amor nos cuida hoy... y siempre."

Alica*

322 211 0221

Válido al 30/06/2025